

# EL ISLEÑO

TELÉFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca viernes 23 de Diciembre de 1892

Núm. 11761

## Páginas de un Cronista

Sr. Director de El Isleño.

Madrid 19 de Diciembre de 1892.

Ya se van venciendo las cuestiones de personal, y en verdad que era tiempo. Nueve consejos de Ministros dedicados a estos asuntos, eran demasado.

Por fin, van en la combinación diplomática: a Londres el Sr. Mazo; al Quirinal el Conde de Rascón; a Berlín el Sr. Mendez Vigo; a Lisboa el Sr. Figuera; a Constantinopla el Duque de Almodovar; al Vaticano el Sr. Eguiñoz; a Bélgica el Duque de Tarnopol; y a la república Argentina el Conde de Gomar.

Serán directores en Fomento los señores Santa María, Quiroga Ballesteros y Vincenti; en Gobernación, Monares, Baró y Benayas; en Hacienda Recio, Rossell, Rey y Jimeno de Lerma; en Ultramar el Sr. Luna; en Gracia y Justicia el Sr. Barroso.

El presidente del Consejo de Estado será el Sr. Groizard; presidentes de sección los Sres. Angulo y Nuñez de Arce; y Consejeros los Sres. Saavedra Bálgora, Zugasti, Herreros de Tejada, Correa, Balart, Riño, Nieto, Dávila y Sagasta (D. Primitivo).

Por cierto que en el Consejo de Estado ha encontrado el Gobierno la primera dificultad para hacer economías. Se ha visto que no podía reformarse la organización del alto cuerpo sin el concurso de las Cortes, y entonces se ha acudido al expediente de suprimir por Real decreto los sueldos de los Consejeros, poniendo a estos en su lugar dietas de 50 pesetas por cada sesión, con cuya reforma, se dice, se consigue una economía de 35.000 duros mientras se obtiene otra mayor por medio de una ley. Los presidentes de sección harán el oficio de ponentes y cuando la reforma total se lleve a cabo será obligatorio a los que cobran haberes pasivos (ex-ministros, ex-directores, ex-consejeros, etc.) el ser consejeros de Estado, so pena de perder la cesantía, la cual no será incompatible con las dietas.

El tribunal de lo contencioso no puede reformarse, porque ya lo hizo el gobierno conservador usando la correspondiente autorización.

El Gobernador nombrado para las islas Baleares es D. Victoriano Guzman y Rodríguez, Diputado provincial de Palencia y amigo de los Sres. Gamazo y Maura. Es hombre de mucha inteligencia, y bastantes conocimientos administrativos.

El asunto de la capilla protestante de la calle de Beneficencia se ha resuelto en el sentido que indiqué a V. en mi anterior.

Ni el Obispo de Madrid, ni el Nuncio de Su Santidad han podido obtener nada del Gobierno. El primero argumentaba en contra de la capilla fundado en que, como tiene forma exterior de templo, esto constituye una manifestación externa del culto no oficial, por consiguiente, debía derribarse la fachada de la capilla.

Los señores Sagasta y Montero Ríos han contestado que el gobierno anterior había autorizado la construcción del edificio, cumpliendo todas las leyes municipales, provinciales y del Estado, y que no hay medio de impedir su apertura.

A la resolución del Gobierno en este asunto ha contribuido mucho una reclamación del embajador inglés haciendo valer la razón que existe al dueño de la capilla, pues en último término resulta que dicho señor ha construido un edificio con arreglo a todas las leyes españolas, y si no se le permitiera utilizarle sería un ataque al derecho de propiedad y una infracción evidente de la Constitución.

Los Reales decretos que ha firmado hoy la Reina Regente son nombrando: Alcalde de Madrid al Sr. Mariategui y Vinyals, Conde de San Bernardo (hijo político del Sr. Marqués de la Vega de Armijo); Director de Hacienda del Ministerio de Ultramar al Sr. Luna; y Embajador de España en París al Sr. León y Castillo.

Al nuevo alcalde le preocupan tres cuestiones, a decir de sus amigos: el precio de los artículos de primera necesidad, la renta de consumos, y la situación de las clases obreras. Para atender a estas tres grandes necesidades, se propone el Alcalde trabajar mucho para que se abaraten el pan, la carne y el vino, rebajando al mismo tiempo los derechos de consumos y dando un golpe de muerte al matute.

Háblase mucho hoy de una extensa combinación de mandos militares, cuya base será la provisión de la Capitanía general de Filipinas. Este cargo lo deja el General Despujols por disidencias con los franciscanos

y con los agustinos, los cuales le han obligado, según parece, a embarcarse contra su voluntad. ¡Pobre general Despujols! ¡Bonito viaje ha echado!

Al mando superior de Filipinas parece que irá el general Blanco, Marqués de Peñaplata, que hoy desempeña la capitanía general de Cataluña. A este mando irá el general Prendergast que ya lo ha desempeñado en otras ocasiones ó el General Marín. También desempeñará una capitanía general el Sr. Borrero, recientemente ascendido a teniente general.

Mas para hacer esta combinación se esperan dos dimisiones que hasta ahora no se han presentado, la del Capitán general de Castilla la Nueva Sr. Pavía y la del Inspector general de infantería Sr. Primo de Rivera. Para estos cargos, si al fin se presentaran las dimisiones que se esperan, se indicaran a los señores Bermudes Reina y Chinchilla.

El gobierno niega que el General Despujols haya tenido el fracaso que se le atribuye, pero admite la posibilidad de su próximo regreso a la península. En el Ministerio de Ultramar se ha recibido un telegrama suyo anunciando la salida del exgobernador de Batangas Sr. Moriano que va a encargarse de la Secretaria general de Puerto Rico, y comunicando al ministro algunas noticias de escasa importancia. Nada mas dice el general Despujols, lo cual demuestra que es inexacto el rumor circular de su embarque a la fuerza impulsado por las demás autoridades del principado.

En la madrugada última se ha suicidado una dama muy conocida en los círculos aristocráticos. Doña Virginia de Monleón, que desde hace algún tiempo sufría frecuentes ataques de enajenación mental. Ayer por la tarde estuvo recorriendo con su esposo, distinguido jefe de artillería, las exposiciones americanas y de bellas artes, y aprovechando la confusión producida por la mucha concurrencia se escapó, y por mas diligencias que se hicieron no pudo darse con su paradero. Ignórase cómo y con qué objeto se refugio dicha señora en una casa de la calle de la Gasca y desde al piso quinto de la misma se arrojó al patio a las dos de la madrugada, quedando muerta en el acto.

Hay se hablo mucho primero al oído, después sotto voce, y por último a voz natural de un escándalo en ciernes. Se trata de un canal y si se comprueban los rumores que circulan tendremos un canal panamizado. Esta es la frase que emplea El Imparcial y la que se repite mas generalmente.

Dícese que a la compañía del canal del Ebro, cuya concesión hace bastante tiempo que caducó, le ha sido renovada en una Real orden publicada en la Gaceta con fecha 14 de Noviembre último.

Caducada la concesión, no se sabe cómo ha podido hacerse renovación alguna.

Dícese tambien que a esta Compañía que ya no tenía derecho alguno por haberlo dejado perder, a mas de renovarse, se le otorgan pingües subvenciones en estos tiempos de penuria económicas.

Se citan nombres de personas y cifras de importancia.

No quiero extenderme en detalles de lo que se dice, porque es demasiado fuerte, y bueno es aguardar a que los rumores se confirmen ó se desmientan.

Hay quien habla hasta de un caso bien marcado de responsabilidad ministerial.

Lo que fuere sonará.

M. SOLOGUREN.

## Tristes palabras

Le Matin de París, publica en su ultimo número un artículo titulado *Paroles tristes*; porque nos parece que en el se refleja con bastante exactitud y con buena luz la presente situación moral de Francia; traducimos del mismo los siguientes párrafos:

¡Ah! cuánta miseria, cuánta tristeza! Y cómo, para refrescar el espíritu, se recuerdan con avidez las luchas nobles y generosas de otros tiempos, las batallas en que se jugaba la libertad ó la vida! Los días mismos de la horrible guerra civil, enrojecida por la sangre de los franceses el agua de los rios, parecerían mejores que los presentes, todo, antes que respirar esa atmósfera envenenada, llena de delaciones, de insinuaciones deshonorosas, de calumnias... Hay cosas más horribles que el tiro moral! No es la sangre lo que corre, sino el honor y por todos sus poros. El honor de algunos? Eso no significaría nada. El honor de la República? No. Si se no pone remedio, lo que pelagra es el honor de Francia. Ah! si eso continúa algún tiempo así, con mayor justicia que en 1871 podrá llamarse a la nación francesa: la *pobre herida*.

En el extranjero rien, y lo que es aún más penoso que los acentos de alegría de los ene-

migos, son las palabras de conmiseración de los que se dicen amigos, de los neutrales, de los espectadores indiferentes. Somos un pueblo muy singular: sentimos un placer, placer malsano, en enseñar a todo el mundo nuestras llagas... Y esto lo hacemos para dar confianza a nuestros amigos é inspirar respecto a nuestros adversarios!

¿Todas las mañanas nos preguntamos: ¿quién será hoy el deshonrado? Y por este camino avanzamos, y a nadie le pesa. Unos calumnian, otros saborean la calumnia. Es muy humano. Hay horas en la historia de los pueblos en que la espuma de todos los bajos sentimientos, de cuanto hay en el hombre de más vil, de más vergonzoso, sube a la superficie. Ya se yo que es preciso hacer luz, muchísima luz y aplicar a la llaga el hierro enrojecido. Lo malo es que el hierro candente quema a derecha é izquierda, con razón y sin razón, y que no se hace la prometida luz. Y de todo eso no queda más sino vergonzosas sospechas. Calumnia! calumnia! De la calumnia lanzada al aire queda siempre algo... Pero esta vez quedará muchísimo!

## La lotería de Navidad

El día ha llegado. ¡Cuántos desengaños! El gordo si le dieran aceite de higado de bacalao.

El Sorteo de Navidad, consuelo de la mitad de los españoles, y por lo menos de la cuarta parte de los franceses, puesto que cuando en España pagamos los billetes con prima es público que se remiten por nuestros banqueros a París, aprovechándose de la jugada de los cambios, resulta para todos este año con bastante más desventaja que si nos jugásemos nuestro dinero al *bis bis* de 25 números, a la ruleta con dos cerros y doble cero, al Monte con puerta, ventanas y balcones; casi casi podemos sin equivocarnos creer que jugamos al burro, que también lo autoriza la Ley.

La demostración: Añ 1891: 7,822 premios importantes 18.980,000  
Añ 1892: 7,813 premios importantes 18.200,000

Diferencia: 9 premios importantes 780,000

La alteración hecha en los premios es la siguiente:  
Se suprimen 2 premios de 125.000 ptas. 250,000  
Id. id. 2 id. de 100,000 id. 200,000  
Id. id. 1 id. de 80,000 id. 80,000  
Id. id. 10 id. de 50,000 id. 500,000  
Id. id. 2 id. de 40,000 id. 80,000

Total sup: 17 premios importantes pts. 1.110,000  
Se aumentan 8 premios de 60,000 pesetas que ascienden a 480,000.

Diferencia resumen

Aumentos: 8 premios que suman 480,000

Disminución: 17 id. id. id. 1.110,000

Dif. de menos: 9 premios id. id. 630,000

Aproximaciones

En el año 1891 había:  
2 aproximaciones de 60,000 pesetas 120,000  
2 id. de 50,000 id. 100,000  
2 id. de 40,000 id. 80,000  
2 id. de 30,000 id. 60,000  
2 id. de 20,000 id. 40,000

Total: 400,000

En 1892 hay:

2 aproximaciones de 35,000 pesetas 70,000  
2 id. de 30,000 id. 60,000  
2 id. de 25,000 id. 50,000  
2 id. de 20,000 id. 40,000  
2 id. de 15,000 id. 30,000

Total: 250,000

Diferencias en las aproximaciones

1891—Importaban 400,000 pesetas.

1891—Importan 250,000 id.

De menos: 150,000 pesetas.

Resumen general

Pesetas.

De menos por premios en el año actual: 630,000

De menos por aproximaciones: 150,000

Total de menos: 780,000

A más de lo dicho, el año último se había señalado con la Ley de presupuestos el 27 por ciento de las utilidades nominales como ganancia para el Tesoro, por lo que respectaba al Sorteo de Navidad, cuya ganancia importaba 7.020,000 pesetas; en cambio, para este año se aumenta un tres por ciento; puesto que las ganancias llega a un 30 por ciento; importando 7.800,000 pesetas.

Hay que descontar del líquido del año '91 el 3 por ciento de los 26.000,000 de pesetas que es la cantidad que de la suma de los valores en premios se deduce, ó sea la de 780.000 pesetas.

Además, este sorteo sufre las consecuencias del descuento del 1 por ciento en sus premios, según está acordado en todos los pagos del Estado, y gracias que los réintegros se devuelven íntegros.

La baja en este sorteo es escandalosa, habiendo sólo respetado los primeros premios; los restantes se disminuyen en cantidad y número.

Animo, pues, y de ninguna manera, de-

das tantas probabilidades, dejemos de abrir un camino a la Suerte, sin olvidar que el juegucito corre parejas con la Emisión del Panamá, y que el gordo nasiado espera que terminen las obras para llegar a nosotros.

## Un buen timo

Un redactor de *Le Matin* ha llevado a cabo una operación inocente que ha producido impresión en París. Todos los jueces y magistrados de la capital de Francia recibieron en un mismo día un sobre con sus señas y conteniendo una cuartilla cuidadosamente plegada, pero en blanco.

El estupor de los respetables funcionarios fué terrible. Ya se creían saltando en el aire a impulsos de la fuerza explosiva de una bomba anarquista.

Comenzaron inmediatamente las investigaciones de la policía y no se pudo averiguar nada.

¿Qué ha ocurrido?

Deseoso de saber el periodista el número de magistrados que han tenido el valor cívico bastante para quedar en sus puestos y cuantos se habían marchado ante el temor de las bombas anarquistas, se le ocurrió poner una porción de sobres en una cuartilla en blanco, como medio apropiado para conseguir lo que se proponía.

Al efecto llegaba a casa de cualquiera de dichos funcionarios y preguntaba al portero, enseñándole la carta si estaba el magistrado X.

—Sí, señor—le respondían por ejemplo.

—Pues entréguele usted, esta carta—contestaba, y se marchaba en busca de otro.

En bastantes domicilios le dijeron:

—Se ha mudado.

En otros.

—Está fuera de París.

Y por último, después de haber hecho esa especie de censo, ha publicado el indiscreto reporter no solo las señas actuales de los magistrados parisienses, sino tambien las precauciones que cada cual ha adoptado para prevenirse contra las voladuras.

Véase la clase:

«Mr. Benoit.—Boulevard Saint Germain, 52.—Hay colocada una cancela de cristal con una sonería eléctrica, que escandaliza a la vecindad en cuanto se toca a la puerta.

Mr. Gressier.—Calle de Barbet de Fouy, 21.—El portero, cuya habitación tiene ventana a la calle, está constantemente en acecho, mirando con visible desconfianza a los que pasan y a las cartas y paquetes.»

No se quejarán los anarquistas de que no se les ahorra trabajo; ¡Hasta se les indica en donde hay policía secreta!

En cambio—dice el propio periódico,—el magistrado F. H. que vive en Batignolles, tiene tan pocas precauciones adoptadas que en la portería hay el siguiente rótulo: «El portero está en el sótano.»

¿No es esto casi pedir una bombita para el pobre magistrado?

A los anarquistas que hayan leído estos datos de seguro se les habrá hecho la boca agua.

## Pilas secundarias de gas

Es bien sabido que cuando se hace pasar una descarga a través de un tubo que contenga un gas enrarecido, ese gas se hace conductor. El profesor Schuster ha presentado a la asociación Británica un interesante resumen de los estudios por el efectuados acerca de esa especie de conductibilidad secundaria de los gases.

Diferentes físicos han afirmado que los fenómenos primarios de descarga en los gases se deben a la disociación de las moléculas; pero aún no se había encontrado una polarización análoga a la que tiene lugar cuando se descompone el agua.

Examinando bajo este punto de vista diferentes gases, el profesor Schuster ha observado que, cuando el tubo contiene hidrógeno, no hay polarización; con el vapor de agua, el ácido clorhídrico y otros gases compuestos se notan algunos vestigios; pero si se introduce en el tubo un hidrocarburo, la polarización se manifiesta inmediata y muy sensiblemente.

Con electrodos de platino y con una pila de carga de 10 a 20 elementos, se obtiene una corriente continua apreciable por el galvanómetro; cortando el circuito y disponiendo un electrómetro entre los electrodos, se puede comprobar que la fuerza contra-electromotriz es de 4 a 5 volts, y que la disminución de esta fuerza sigue una curva análoga a la que se obtiene con el agua.

Esa disminución gradual hizo pensar al

experimentador en un efecto electrilitico; pero el ensayar con otros electrodos vió que el efecto depende principalmente de la naturaleza del metal que sirve de electrodo. Con el cobre y el hierro no se obtiene el efecto mencionado, lo cual puede considerarse como una prueba de la realidad del fenómeno.

Con el magneto la polarización es considerable: cuando la corriente de carga ha pasado durante mucho tiempo, la fuerza contra-electromotriz de un solo elemento alcanza la elevada cifra de 35 volts. Esto demuestra que no se trata en tales casos de la descomposición del gas, sino de un efecto análogo al de las pilas secundarias usuales. Los dos electrodos se recubren de un depósito que parece ser carbón muy dividido.

Cualquiera que sea el gas hecho conductor por la descarga, los electrodos de platino y de magnesio dan siempre, según el mencionado profesor, una corriente; pero la fuerza electromotriz varía también con la naturaleza del gas.

## Noticias

El jefe de la Guardia civil de Cádiz ha recibido un telegrama de Tarifa participándole que han parecido los carabineros que fueron secuestrados por una partida de contrabandistas.

Los secuestrados son más de los que en un principio se supuso, pues su número ascienden á nueve: dos soldados y un cabo del puesto de Torreplata y seis carabineros que estaban de servicio á retaguardia de los anteriores.

Los contrabandistas no les hicieron ningún daño.

Pero se quedaron con el armamento de los carabineros.

Dice un cablegrama de San Francisco de California que telegrafían de Honolulu anunciando que el volcán hawaino «Mauna Loa» se halla de nuevo en plena erupción, amenazando destruir las importantes poblaciones de Hilo y Waikakia, situadas en la parte oriental de su base y que se hallan rodeadas de espléndidas plantaciones de cotóteros y caña de azúcar.

Cinco días antes de la erupción ostentaba ya el cráter una elevada columna de fuego, mientras que todo el país era víctima de tremendos temblores de tierra.

Al salir el vapor correo para el Norteamérica estaban cubiertas ya por las lavas todas las plantaciones situadas cerca de la base del volcán y á punto de desaparecer aquellas poblaciones.

Más de cinco mil pesetas parece que adenda todavía el ayuntamiento de Sevilla al alcalde de Alcalá de Guadaíra, por el pan que dicho pueblo suministró á aquella capital durante la última inundación.

Es probable que en breve se reciba una importante cantidad en duros nuevos, procedentes del Banco de España, cantidad destinada á ser puesta en circulación inmediatamente.

No sabemos si tomarán á mal la noticia los que creen que la plata vale cada día menos, y que no está en relación su precio verdadero con el que representa el valor de la moneda.

Entre las reformas que el nuevo ministro de Marina señor Cervera se propone realizar, figuran la de conceder facultades á los capitanes generales de los departamentos para que reparen los buques y les provean de víveres y carbón, sin necesidad de que se les autorice por la administración central; crear una Junta de inspectores en reemplazo del Consejo de Marina y suprimir la Academia de ampliación en los arsenales y los sueldos especiales.

Todas las reformas del Sr. Cervera tenderán principalmente á descentralizar la Administración de la Marina, que es una rémora y una traba inútil, y á que se aproveche bien el presupuesto, para que tengamos una escuadra poderosa con menos sacrificios que hasta el presente.

Se elogia la iniciativa del señor Cervera, que promete ser fecunda.

Comunican de Valparaíso que dos oficiales, el capitán García y el teniente Bahandane acusados del delito de conspiración contra el Gobierno, fueron juzgados por un consejo de guerra y condenados á ser pasados por las armas.

Las personas indicadas como primeras víctimas del puñal de los conspiradores, caso de haber tenido éxito el movimiento insurreccional, eran el presidente Montt, D. Isidoro Irrazuriz, ministro de Negocios extranjeros; el general Emilio Kornez y el Sr. Walker Martínez.

Signen los arrestos de las personas que supone el Gobierno se hallaban complicadas en el asunto.

El Sr. Havry Knight de Douver (Estados Unidos) cayó enfermo en Chicago. Su estado se agravó en tales términos que se hizo indispensable telegrafiar á su hermana para que viniese á recoger su último suspiro.

La pobre señora partió inmediatamente tomando un billete de ida y vuelta para ella y uno solo de vuelta para un muerto.

Pero cuando llegó encontró que su hermano, después de una violenta crisis estaba bastante mejorado.

Al regresar quiso, naturalmente, apro-

char los dos billetes que había comprado, pero el jefe del tren se contentó con leer lo que decía el billete: «Permitase el transporte de un cuerpo humano encerrado en un féretro.»

—Si quiere su hermano de usted volver á Denver, compre otro billete ó métase en el ataúd. De otro modo no se le transporta.

Después de una discusión bastante empuñada, acabó por transigir, á condición sin embargo, de que la compañía se conformase con la sustitución de un vivo por un muerto.

En la capilla real del castillo de Berlín se celebrará en el próximo mes de enero el matrimonio concertado entre la princesa Margarita de Prusia con el príncipe Federico Carlos de Hesse, habiendo manifestado el emperador Guillermo vivos deseos de que el acto sea revestido de gran pompa.

A consecuencia de la explosión ocurrida en la comisaría de la calle de Bons-Enfants de París un industrial listo ha dirigido á todos los comisarios de policía una circular ofreciéndoles un seguro contra las explosiones.

Hé aquí las principales ventajas ofrecidas por el ingenioso asegurador.

Por un comisario muerto, la familia del difunto, recibe 25000 francos.

Por un simple secretario, 10000.

Un comisario mutilado tiene derecho á 50000.

Un secretario idem idem á 20000.

Por las heridas ocasionadas por la explosión, el comisario tiene derecho á una indemnización de 40 francos diarios, un secretario, á cinco francos.

A cambio de todas estas ventajas el industrial exige al comisario 140 francos anuales, y 75 al secretario.

La combinación tiene que estudiar.

No faltará quien la extienda á los anarquistas.

Dice un telegrama de Astrakam que un terrible incendio convirtió el sábado aquel puerto en un verdadero mar de fuego.

El incendio se inició en un grupo formado por 27 embarcaciones cargadas hasta los topes de residuos de aceite de nafta y reventando los barriles se esparcía el líquido inflamable, formando un río de fuego que las iba envolviendo todas.

Soplaba por fortuna en el momento de la conflagración un fuerte viento de tierra, impidiendo que las llamas hicieran presa en la ciudad destruyéndola por completo.

Hay que lamentar algunas desgracias personales y personales daños materiales de mucha consideración.

En el acto del sorteo de quintos de la zona de Sevilla, uno de los niños del Asilo encargado de sacar las bolas, perdió una de ellas, dando esto motivo á que se tenga que practicar un sorteo completo.

Notician de Boston que el *Diario del Comercio* de aquella ciudad publica una Estadística referente á las horas legales de trabajo de las mujeres y niños en varios Estados de la Unión.

Según la citada Estadística el trabajo de niños y mujeres está regulado como sigue:

Massachusetts: menores de 18 años y todas las mujeres sin distinción de edades, 58 horas semanales.

Maine, New Hampshire y Minnesota: menores de 18 años y todas las mujeres, 60 horas por semana.

Rhode Island y Connecticut: menores de 16 años y mujeres, 60 horas.

Nueva Jersey: menores de 14 años, 60 horas semanales.

Wisconsin: mujeres y menores de 18 años, 8 horas diarias.

Pensylvania: menores solamente, 60 horas semanales.

Nueva York: mujeres menores de 21 años y menores de 18, 60 horas por semana.

Ohio: menores de 18 años solamente, 60 horas.

California: Lo mismo.

Georgia: Todas las personas empleadas en las factorías de géneros de algodón ó lana trabajan 11 horas diarias ó sea 60 horas por semana.

Nada menos que 260.000 pesetas debe el ayuntamiento de Lorca á los maestros de instrucción pública.

Parece que el alcalde de aquella población, en la imposibilidad de hacer efectivo tan crecido débito, les ha regalado para las próximas fiestas, un décimo de la Lotería.

El señor marques de Cerralbo ha recibido una carta del pretendiente, en que le felicita y le da las gracias por la idea de haber reunido en un *Libro de honor* los nombres de los que prestan su concurso á la causa carlista en el Senado y en el Congreso, en las diputaciones provinciales y en los municipios, en las juntas, en los círculos y en la prensa.

Termina el documento asegurando que solamente el carlismo puede dar satisfacción á las aspiraciones de España: moralidad, honradez é integridad en la administración.

Ha sido guillotinado en París por delito de asesinato el reo Crampon.

El público que asistió á la plaza de la Roquette á presenciar la ejecución, ha sido el mismo que acude siempre desde las primeras horas de la madrugada á contemplar

la serenidad ó el abatimiento del reo y á recoger si puede alguna sangre del ajusticiado.

No ha ocurrido entre el público ningún accidente.

El día 24 se celebrará en Sagunto una manifestación cívica en conmemoración del fusilamiento de los saguntinos, llevado á cabo por los carlistas el 24 de Diciembre de 1873.

Concurrirá á la manifestación el ayuntamiento, con su estandarte y banda municipal, así como la Sociedad de Artesanos, la Viti-vinicola Saguntina, el Círculo Recreativo y el Centro Republicano, todos con banderas y músicas.

Según datos que la comisión de Aduanas ha presentado á las Cámaras francesas, el mundo civilizado ha consumido, en 1890, 900.000 toneladas de lana.

En 1879 la producción fué de 700 millones de kilogramos, debiéndose el aumento obtenido en los once años á la ganadería de la República Argentina, de los Estados Unidos, de Austria y del Cabo de Buena Esperanza.

Francia ha consumido, en 1890, cerca de 64 millones de kilogramos de lana procedente de Australia, 85 millones obtenidos de las pieles de Buenos Aires y Montevideo.

El nuevo Ministro de Estado se propone ultimar los tratados de propiedad literaria en las Repúblicas americanas.

Ha fallecido en Ferrol el contralmirante don Pedro Diaz de Herrera.

Con motivo de esta desgracia, ascenderán: á contralmirante, el capitán de navío de primera don Manuel Pasquin; á capitán de navío de primera, el de segunda don Ismael Warleta; á este empleo el de fragata don Pelayo Pedemonte; á teniente de navío de primera don Emilio Seris Grenier, y á este empleo el señor Claudiu.

Dícese que la reina de Portugal ha dirigido una carta á Lagartijo rogándole que pase al vecino reino á inaugurar una plaza de toros recientemente construida.

Rafael, deferente á este ruego, ha accedido los deseos de la soberana, é irá dentro de breves días á torear en el nuevo coso lusitano.

En Vinaroz se nota de algunos días á esta parte algún mayor movimiento en la exportación de vinos, habiendo llegado á reunirse algunos días cinco vapores dedicados á las operaciones de carga de dicho caldo.

Parece que esto obedece al temor de que se aumenten los derechos de importación en los puertos franceses.

Dícese que los silvelistas esperan sacar triunfantes en las próximas elecciones unos cuarenta candidatos.

Ha fallecido en Madrid el contralmirante Sr. Ramos Izquierdo.

El cupo que á cada uno de los tres departamentos corresponde en este reemplazo, para cubrir vacantes en el cuerpo de infantería de marina es este: Cádiz, 537 soldados; Ferrol, 530; Cartagena, 607.

En Rute, pueblo inmediato á Málaga, ha ocurrido un suceso tristísimo que ha llenado de duelo á aquel vecindario.

En el término llamado Vadillo, vivía Miguel Trujillo Aguilera, casado con Pilar Comino Perez, de cuyo matrimonio tenían tres hijos llamados Francisco, Juan y Esteban, de ocho, tres y un año, respectivamente.

Tenían su habitación estos en un pequeño cortijo de dicho partido, que se componía de la cocina, en uno de cuyos rincones había un horno y una camilla encima, estando contiguo á esta un pajar que tenía su comunicación por la primera meseta de la escalera.

En la noche del día 12, después de cenar tranquilamente la espesada familia, se acostaron la madre y los dos hijos en la camilla, y el padre con el mayorcito hicieron la cama en la cocina, al lado de la lumbre, según informe del muchacho que ha sobrevivido á la catástrofe.

Seria menos de media noche cuando despertaron él y su padre á causa del humo que había, y es de presumir que el referido padre fuese á la cámara para ver si podía salvar á su mujer é hijos del fuego que se había declarado en el pajar, y al querer bajar con ellos le fué imposible por impedirlo las llamas, que saliendo del referido pajar, invadían la escalera y la cocina para buscar la única comunicación que tenía, que era la chimenea.

El niño de ocho años, Francisco, al ver las llamas en la cocina, é inspirando sin duda por la Providencia, tuvo la feliz idea de penetrar en el horno, que, como va dicho, estaba en el rincón de la cocina, al lado de la chimenea, pudiendo allí respirar y librarse de ser devorado por las llamas.

A la hora poco mas ó menos de estar el niño dentro del horno, se desplomó el edificio, quedando enterrados en sus escombros el matrimonio y los dos niños pequeños.

El 11 del próximo Enero comenzarán en Hannover las sesiones del proceso llamado «La Conspiración de los Guelfos», que se verá ante los tribunales de aquella ciudad. Los procesados son el impresor Jacob y 46 individuos más por el delito de trasgresión de la ley sobre asociaciones. Se le acusa

de haber formado una sociedad federal secreta, cuyo objeto era restablecer la dinastía de Guellos en el trono de Hannover.

Hay citados grandísimo número de testigos, creyéndose que la vista del proceso despertará excepcional interés.

El estado de la mujer á quien atropelló el coche de la Reina Regente, hace pocos días es muy satisfactorio.

La lesionada recibió 55 duros como indemnización, lo cual hace temer á un periódico madrileño que el coche de Su Magstad atropelle á una persona á diario.

Prueba al canto, dice el colega: «Ayer mismo decía una mujer del pueblo en la plaza de Oriente:

—Le han dao más de mil riales! ¡Ojalá me hubiera atropellado á mí el coche de la Reina! ¡Si habrá hambre!

Parece que serán suspendidos 17 concejales del ayuntamiento de Madrid, contra los cuales resultan cargos en la Memoria que instruyó el Sr. Dato.

El Sr. Gamazo atribuye la flojedad en la recaudación de contribuciones á la relajación y á los resortes del Gobierno, originando por ello la resistencia de los pueblos á verificar los pagos.

Parece que en la oficialidad de las escuadras de reserva existe algún temor de que caiga en desuso la real orden de 25 de Junio de 1887, por la que se dispuso que se proveyeran con los jefes y oficiales en aquella situación los destinos de la Dirección general y cuerpo de seguridad.

Creemos que algún caso aislado en contra de la supradicha disposición no es motivo bastante para el recelo; pero bueno será llamar la atención del señor ministro de la Guerra para que no se cierre á tan digna oficialidad la única salida que tiene para cobrar su sueldo por completo y hacer más llevadera su postergación.

En la república del Salvador se ha descubierto una conspiración, cuyo objeto era asesinar al presidente del Estado.

Parece que el complot lo fraguaron los emigrantes salvadoreños residentes en Guatemala.

El gobierno ha adoptado precauciones de seguridad y ha dado órdenes para que se vigile á las personas sospechosas.

Los defensores de los presos por los asuntos de Panamá han solicitado la libertad de sus defendidos bajo fianza.

El juez de instrucción, M. de Franqueville, ha denegado la petición de los detraídos.

Acaba de sufrir una grave enfermedad doña Alicia de Borbón, hija de don Carlos; pero según las últimas noticias, ya estaba conjurado todo peligro.

Por el puerto de Alicante se exportaron el jueves último 1.500 pipas de vino, procedente todo de Benejama, pueblo de escasa importancia.

Se encuentra ya casi totalmente restablecido el arzobispo de Valencia, señor don Ciriaco Sancha.

Hace pocos días que en una de las más cétricas calles de Málaga pregonaaba una joven sus ramitos de violeta, sin que nadie le hiciera caso.

Ya desesperaba de su suerte, cuando se le acerca un inglés y le compra los cuatro ó cinco ramos que eran toda su mercancía.

—¡Oh qué olor tan hermoso! dice el inglés en su jerga, y añade entusiasmado:

—Solo por este color morado tan limpio compraré todas las que encuentre.

La florera oye esto sorprendida y se decide á preguntarle:

—¿Le gusta á V. mucho lo morado?

—Oh mucho, infinito.

—Pues entonces cómpreme V. á mí?

—¡A tí! ¿Por qué?

Por que mire usted violetas, es decir, vea usted cardenales.

Y remangándose dejó ver los brazos moradísimos.

Era que su marido le había dado una paliza dos horas antes.

### De la provincia

Soller.—Ha fallecido á la edad de 65 años el modesto tonsurado D. Salvador Bisbal. Su muerte ocasionada por larga y penosa enfermedad sufrida con angelical resignación, ha sido sentida por cuantas personas conocían al que fué modelo de virtudes cristianas.

En concepto de comisionado representante de una casa comercial ha visitado este pueblo con objeto de hacer negocio, don Eduardo Caverro Gay, uno de los que en concepto de cabecilla operó en el Maestrazgo durante la última guerra civil.

La mayoría de los faroles de la barriada del puerto han sido rotos, suponemos á pedradas.

No se sabe aun quien sea el autor de esa gracia; aunque supone que aun hay cafres en esta villa.

Pollensa.—En la bahía de este puerto ha aparecido una escala de portazón de buque mercante, de diez pasos, tres metros cuarenta centímetros de largo por cincuenta y cuatro de ancho.

Alcudia.—En Cala Castells al N. O. de Cabo Formentor ha sido hallado en completo abandono un bote destrozado en la parte de babor, que mide 4-80 metros de eslora, 1-50 de manga y 0-60 de puntal.

**Crónica Local**

Rogamos á los suscritores de EL ISLEÑO, especialmente á los forenses, que están en descubierto en esta Administración, se sirvan saldar sus atrasos en todo el corriente mes.

Animadísimo continuó ayer el mercado de lechonas y volatería; pero manteníanse tan elevados los precios de las primeras que, apesar de la demanda, se hicieron poquisimas transacciones.

Ya se vé; á la altura que estaban, pocos bolsillos alcanzan.

Siete pavos desaparecieron antea-noche del huerto que existe entre los caminos de Llummayor, del Molinar y de Ronda; y después de muchas pesquisas hechas por los agentes de la autoridad, fueron hallados ayer en una acequia ó fondo que forma el terreno en las inmediaciones de la fábrica del Gas. Dicese, pero, que faltaba alguno.

Falta averiguar si los animalitos fueron allí solos ó en compañía.

Otro hallazgo misterioso ha ocurrido esta pasada noche; el de algunas lechonas, en las inmediaciones del Matadero.

Así lo dice un colega.

La declaración de sucias para las procedencias de Hamburgo, que nos anunció el telegrafo, arrancadesde el 6 de este mes.

En el vapor-correo de Valencia salió ayer en dirección á la Corte, el Sr. D. Agustín de Luque, coronel jefe de la zona de Inca, que ha sido llamado telegráficamente por el señor Ministro de la Guerra para ocupar un puesto en la Secretaría de aquel Departamento.

A despedirle acudieron los amigos y compañeros de armas que supieron la repentina marcha del entendido Jefe militar.

« Objeto de la curiosidad de muchas personas es el hermoso vapor *Miramar*, de la marina austriaca, que está anclado en el muelle nuevo de la prolongación y en el que, como saben nuestros lectores, viaja de incógnito la emperatriz D. Isabel Amelia.

A todas horas del día hubo ayer gentes que lo estaban admirando desde el anden.

Recomendamos á la Comisión de Empedrados y al Sr. Alcalde, si es necesario, el trozo de la calle del Sindicato, comprendido desde la fonda de Europa hasta que termina el empedrado en la desembocadura de la calle de la Merced.

Allí pueden verse á diario muchos incidentes desagradables, de caballerías que tropiezan ó caen, de carros cargados que se atascan, de encuentros entre vehículos que suponen pérdida de tiempo y exposición de desgracias, porque es sitio aquel de más tránsito, por no decir el que mayor lo tiene de la población, y es el que en peores condiciones se encuentra.

Y no siendo de mucho coste la reparación, porque se trata de un centenar de metros, nos atrevemos á esperar se mirará con particular interés y se llevará á cabo cuanto antes.

Aplaudimos como se merece el que se quite el barro de aquellos puntos en que se dificulta cuando no se imposibilita el tránsito, y particularmente de los pasos empedrados, como viene haciéndose estos días; pero no estamos conformes en que se deje ese barro amontonado á trechos hasta que le plazca recogerle á quien debe cuidar de ello, porque sirve, — y de ello presenciamos un ejemplo junto al jardín de la Glorieta para que cualquier prójimo se atasque quedando hecho una lástima.

Ya que se hace una cosa buena, que no sea á medias, para desvirtuar el mérito de la medida.

Van recibiendo noticias de los premios que nuestros paisanos obtienen en el gran certamen de Industrias artísticas que está abierto en Barcelona.

Aunque falta conocer aun las recompensas de varias secciones en que se divide el Jurado calificador, lo cual nos priva de dar completa lista de las recompensas, no podemos resistir el deseo de que se conozcan los premios hasta hoy concedidos.

Son estos, además de los que llevamos publicados, los siguientes: Amengual y Muntaner; medalla de plata, por impresos y encuadernaciones.

Aran y Serra; medalla de oro por sus bordados.

Bonnin, hermanos; medalla de plata por sus trabajos de platería.

Ballester; medalla de plata.

Herederos de Vicente Juan (hermanos Ribas) mención de honor.

Montaner y Fornes; medalla de plata.

Mulet; medalla de oro.

O'Neill; medalla de oro por muebles artísticos.

Planells; medalla de plata por cerjería y estuchería.

Truyols; mención honorífica.

A todos les felicitamos.

Habiendo manifestado muchas personas deseos de ver las importantes obras que se han hecho en el cuartel del Carmen, costeadas por el Regimiento infantería Filipinas que en él reside, el digno Jefe del cuerpo ha dispuesto que durante los días festivos se permita la entrada al público.

Y ha hecho bien el Sr. Hernandez; así podrán conocerse y apreciarse los desvelos que él y los demás Jefes y oficiales se toman por mejorar la vida del soldado hasta el punto de proporcionarle medios y condiciones que seguramente no tiene cuerpo alguno.

En algunos puntos donde la empresa de consumos ha creído mas necesaria la vigilancia ha hecho construir pequeñas casetas donde puedan resguardarse sus dependientes de los rigores de la temperatura.

**El estómago** es el órgano más importante de la estructura física del hombre: es el sostenedor de la vida, el gran centro de donde parten el vigor, la salud y la vital actividad del resto del organismo, por consiguiente, si alguna vez llegan á desarrregarse sus funciones, el inmediato desequilibrio de todo él sobreviene, envolviendo en sí la pérdida de la salud, y amenudo de la vida. En tales casos, no hay más que regularizar eficazmente su acción lo que se obtiene con seguridad y prontitud con el uso de las Píldras de Bristol. 32

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Sección Oficial**

SUBINSPECCION DE ESTADISTICA y Requisición Militar del Distrito de Baleares n.º 13

Habiendo espirado el plazo marcado para la requisición del ganado caballar, mular, asnal y vacuno, y habiendo quedado muchos propietarios de caballerías sin cumplir con dicho requisito, se hace saber á los mismos continua abierta la requisición hasta el día 5 del próximo Enero todos los días laborables de nueve á doce de la mañana en el Cuartel de Caballería, advirtiendo á los interesados que de no cumplir con esta formalidad se les seguirán los perjuicios que la Ley previene.

Palma 22 Diciembre de 1892.—El Coronel, José Rivero.

**Sección Religiosa**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Gregorio presbítero y mártir.

CULTOS SAGRADOS Mañana 24.

En San Felipe, concluyen cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

**Sección Comercial**

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ AYER 22 DE DICIEMBRE OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera despejada y diáfana; horizontes con ligeras nubecitas; viento O. galeno y la mar llana y rizada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera algo neblinosa y con ligera bruma por el círculo y horizontes; viento O. galeno y la mar rizada.

Entradas: Una polacra goleta. Salidas: Un falucho, el vapor-correo Unión, y los vapores Cataluña é Isleño. Quedan á la vista: navegando en demanda del O. los tres vapores salidos esta tarde.

HOY 23 OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS Al orto: atmósfera con celajes y con bruma por los bajos de tierra; horizontes arbolados los del 4.º cuadrante y brumosos y calmosos todos; viento nulo y la mar con arrastre del S. y blanca.

Entradas: Ninguna. Salidas: El vapor Salvador.

MOVIMIENTO DE VAPORES Vapores-correos de la Trasatlántica El Reina María Cristina llegó á Barcelona el 19, procedente de Cádiz. El Baldomero Iglesias salió de Barcelona el 18 para Melilla.

El Alfonso XII salió de la Habana el 18 para Veracruz.  
El San Ignacio salió de Singapore el 18 para Colombo.  
Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y C.º  
El Miguel M. Pinillos salió de Cádiz el 17 para las Antillas.  
Vapores de J. Roca y Compañía  
El Alvarado llegó el 17 á Cartagena, procedente de Hamburgo.  
El Gravina salió el 15 de Cardiff para Barcelona.  
El Soto salió el 11 de Hamburgo para la Coruña.  
El Molina partió el 11 de Londres para Cádiz.  
El Rivera llegó el 14 á Vigo, procedente de Liverpool.  
El Pinzón salió el 10 de Amberes para Cádiz.  
El Bazán llegó el 17 á Santander, procedente de Hamburgo.  
El Ariosto pasó el 10 por Tarifa, con rumbo á La Plata.  
El Cortés saldrá el 28 de Barcelona para la Habana.  
El Churrucá llegó el 17 á Hamburgo.  
El Pelayo debe llegar el 20 á la Habana.  
El Solís salió el 17 de Valencia para Liverpool.  
El Tasa saldrá el 21 de Barcelona para La Plata.  
El Petrarch pasó el 8 por Tenerife con rumbo á La Plata.  
El Velarde pasó el 11 por Tarifa para Londres.  
El Colón llegó el 16 á Liverpool.  
El Pizarro salió el 17 de Valencia para Hamburgo.  
El Ciscar salió el 11 de Bilbao para Hamburgo.

Navegación General Italiana  
El Perseo llegó el 17 á Barcelona, procedente de Génova y de paso para La Plata, para donde continuó su viaje al anoecer.  
El Orione llegó á San Vicente el 14, procedente de Río Janeiro y La Plata, y continuó viaje para Génova.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear . . . . .	111'
Cambio Mallorca . . . . .	65'
Fomento Agrícola . . . . .	50'50
Ferro-Carriles de Mall . . . . .	62'75
Alumbrado por Gas . . . . .	106'
Salinas de Ibiza . . . . .	195'
La General Mallorquina . . . . .	75'
La Islaña Marítima . . . . .	46'
Banco de Sóller . . . . .	35'
<b>VALORES PÚBLICOS</b>	
4 p. 00 int. perpétuo . . . . .	70'65
4 p. 00 ext. . . . .	75'10
4 p. 00 amortizable . . . . .	78'
Cubas (86) . . . . .	107'65
Banco de España . . . . .	378'
Tabacos . . . . .	
Francos . . . . .	16'45
4 p. 00 interior perpétuo . . . . .	70'57
4 p. 00 exterior . . . . .	74'97
4 p. 00 amort. . . . .	78'25
Cubas (86) . . . . .	107'87
Cubas (90) . . . . .	98'87
Coloniales . . . . .	39'30
Norte de España . . . . .	36'20
Francias . . . . .	27'20
Madrid . . . . .	70'55
Paris . . . . .	63'81
Renta francesa . . . . .	97'80
Londres . . . . .	64'
Cambios (Londres á 90 dias fecha . . . . .)	29'10
(Paris á 8 dias vista . . . . .)	16'45

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 22 á las 10'50 n.

La cámara francesa ha rechazado el nuevo recargo de 9 francos, que se proyectaba sobre el alcohol, cuyos derechos quedan definitivamente en 240 hectólitro.

Se ha verificado el desafío que se anunciaba entre los diputados messieurs Derouled y Clemenceau.

Cruzáronse seis disparos á veinticinco pasos, resultando ambos ile-sos.

El asunto de Panamá continua agitado.

Se anuncia el procesamiento de otros diputados.

Madrid 22 á las 11'45 n.

El consejo nacional de Berna, ha aprobado el tratado comercial hispano suizo.

Ha zozobrado en la orilla S. del Tajo el vapor *Nubian*, salvándose la tripulación y los pasajeros.

Telegrafian de Washington que la comisión del congreso encargado de entender en la Ley de emigración ha informado que quede en suspenso la disposición prohibitiva hasta nueva orden.

La Cámara de Comercio ha adoptado un acuerdo pidiendo una ley nacional que regule las cuarentenas.

Madrid 23 á la 1'10 m.

Ha estallado en Sevilla un petardo en el portal de la casa del Sr. Gomez Baruela, en la calle de las Viejas.

Los desperfectos son de gran consideración.

Ha quedado destrozada la puerta, la cancela y el techo de la entrada.

La alarma que ha causado este hecho es extraordinaria.

En París existe verdadero pánico en la bolsa, en vista de los rumores graves que circulan acerca de la situación del *Crédit Foncier*.

Se asegura que ha entrado clandestinamente en Francia el príncipe Victor, quien prepara un manifiesto destinado á producir sensación.

Madrid 23 á las 2 m.

El Consejo de Ministros, presidido por la Reina, ha acordado la prórroga del presupuesto de Filipinas hasta primero de Julio, y la suspensión del impuesto de cabotaje en el archipiélago, sustituyéndolo con otro propuesto por la Cámara de Comercio de Manila.

El Sr. Gamazo firmó el contrato entre la Hacienda y los fabricantes de cerillas.

Está de parto la señora del Ministro de Ultramar.

El Sr. Sagasta (D. José) ha obsequiado con un banquete al marqués de Marianao, al conde de Reus, y á los Sres. Cruz, Cervantes y Guardiola.

(OFICIAL)

Madrid 22 á las 11'10 n.

Ministro Gobernacion á Gobernador.

Telegrafian á los periódicos de esa rumores alarmantes respecto á alteración de orden público en Portugal. La noticia carece en absoluto de fundamento. Puede V. S. desmentirla rotundamente.

**Teatro Principal**

Compañía dramática de D. Manuel Espejo

*Función para hoy*

Se pondrá en escena la comedia en tres actos titulada

LA CREDENCIAL

Y el juguete en un acto titulado

PELAEZ

A las 7 y media.

Entrada general 0'75. — Id al paraíso 0'50.

**Plaza de Toros**

*Función para el lunes*

Compañía Dover, Norte-Americana que dirige D. Luis Agustini.

En este grandioso y variado espectáculo, se ejecutarán los mas arriesgados ejercicios de su abundante repertorio, tomando parte en dicha función todos los artistas de la compañía.

La grandiosa é interesante pantomima

LA GUERRA DE AFRICA

Dará principio á las tres de la tarde.

Entrada general UN REAL.



LA NIÑA

**Paulina Otero y Sastre**

falleció el 21 de los corrientes á los 12 años de edad

Sus desconsolados padres D. José y D.ª Maria, hermanos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma de la malograda niña, se celebrará el sábado 24 del corriente en la parroquia de San Nicolás, á las diez y media de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente. Ni se recibe en la casa mortuoria.

# VELOCÍPEDOS

SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN

PRODUCCIÓN ANUAL: 8.000 BICICLETAS

ÚNICO DEPOSITARIO

EMILIO BANQUÉ

Colón, 34.

AÑO ¡36! DE SU PUBLICACIÓN



EL ZARAGOZANO.



CALENDARIO

y Almanaque religioso, instructivo, cronológico, histórico, profético, astronómico popular y de economía para las

ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA É IBIZA

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE

1893.

Con arreglo al Meridiano de Palma, adornado con multitud de GRABADOS que representan varios objetos, y aumentado con una multitud de pronósticos por el célebre, verdadero y único observador

ZARAGOZANO.

Contiene también el Nomenclator de las calles de esta ciudad, el plano completo de la misma, con esplicaciones, el de Mallorca con la designación de todos los pueblos y una pequeña guía de la Isla; Jubileo de CUARENTA HORAS para todos los días del año y Devociones mensuales; una reducción de metros a canas y de canas a metros; otra de libras a kilos y de kilos a libras, y otras de cuartines de vino y aguardiente a litros.

Edición aumentada nuevamente con los itinerarios de correos y ferro-carriles, distancias kilométricas y precios de pasaje de la línea férrea, distancias kilométricas de todos los Ayuntamientos a la capital, y UTILÍSIMAS equivalencias de toda clase de pesas y medidas mallorquinas a las del sistema métrico-decimal y vice-versa, y REDUCCIONES de monedas francesas a españolas y de MONEDAS MALLORQUINAS a CASTELLANAS. 51

NADA DE ANUNCIOS POMPOSOS

EL ZARAGOZANO es el calendario de mayor tirada y más aceptación, por lo que siempre ha sido objeto de serviles imitaciones, que nunca han confundido nuestros numerosos compradores.

PRECIO 10 céntimos de peseta.—Grandes y extraordinarias rebajas al por mayor.

DESPACHO de este Calendario en la Imprenta, Librería y Taller de Encuadernaciones de Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert, calle de Quint núm. 19 é Imprenta, 1.

CALENDARIO EL MAS COMPLETO DE LAS BALEARES

## AL PÚBLICO MALLORQUÍN

En la calle del Sindicato n.º 70 piso 2.º el día 6 de enero del año venidero de 1893 se abrirá un hermoso y elegante salón de guardarropía en la cual habrá un bonito y elegante surtido de trajes de lujo, inferiores y de mediana clase para señoras y caballeros. 1011

PRECIOS SUMAMENTE MÓDICOS.

## RELOJERIA ESPAÑOLA

22-CALLE COLON-22

Gran surtido de relojes de todas clases a precios módicos.

Despertadores garantidos á 6 pesetas

Taller para la composición de toda clase de relojes a precios baratísimos. 991

## PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR

marca «EL LEÓN»

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.

Depósito: Almacén del Ferro-Carril, Estación de Palma.

Los pedidos deben dirigirse a SANS HERMANOS, Conquistador 7—Palma. 636

## MIL PESETAS

AL QUE PRESENTE

## CAPSULAS DE SANDALO

mejores que las del DR. PIZÁ de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y ren. mbrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas. 691

Se remiten por correo anticipando su valor.

## OCASION OPORTUNA

Don Félix Rubió, dentista, calle de San Miguel, número 44, piso 1.º, tiene el honor de ofrecer sus servicios a las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente a la prótesis dentaria.—Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarlos sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.—Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.—Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una. 4017

En la fábrica de conservas de Vicente Rosselló, sita en la calle de los Olmos 96, bajos ex-fábrica de papel, encontrarán un completo surtido de Turrones y dulces de todas clases, todo a precio de fábrica, como se ha expandido los demás años. Olmos 96; ex-fábrica de papel. 5-4

PARA ALQUILAR un seguro-piso espacioso, con agua a grifo y toda clase de comodidades.—Calle del Carmen, 24—Informarán en el principal derecha. 950 40

## VINO TINTO DE SANSELLAS

En la calle de San Felio número 7, botiga, en el zaguan de casa O'Ryan, se espnde vino de mesa a 25 y 40 céntimos de peseta el litro.

Horas de despacho: de diez a una mañana y de cuatro a seis y media tarde.—Domingos y fiestas solo por la mañana. 980 15-8

## En la planta baja de la

casa número 18 de la calle de la Piedad se espnderá en estas próximas fiestas, vino de Bañabufar de cosecha propia de D. Juan Gelabert, a los precios siguientes:

2	pesetas el litro malvasía superior.
1'25	id id. 2.ª clase.
1'10	id moscatei superior.
1	id. vino blanco superior.
	1005 3-4

## VINO DE FELANIX

de mesa y de la mejor clase de la presente cosecha.

Véndese a 40 céntimos de peseta el litro, en la casa de su propio cosechero D. Pedro de A. Peña, calle de Molineros número 12, zaguan.

Horas de despacho.—De 8 a 9 de la mañana, de 12 a 1 de la tarde y de 6 a 7 de la noche. 854

Se desea vender un armonium. Informarán Colon 5. 905 4-4

## PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Píldoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificador de estas Píldoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Píldoras y Ungüento en conformidad a las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Píldoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas a todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse a la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, a el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, absesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oaf street, Londres.

No 2

ACTIVAS

PILDORAS DE BRISTOL

VEGETALES AZUCARADAS

SEGURAS

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert